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Приведён метод расчёта гибридных (металлополимерных) подшипников скольжения на контакт-
ную прочность (несущую способность), в котором учитывается существенное отличие механических 
свойств материалов вала и втулки, в частности модулей Юнга (в 40—100 раз). Проведены численные 
исследования металлополимерных подшипников с втулкой из двух видов упрочнённых полимерных 
композитов — полиамида РА6, наполненного стекло (30 % GF)- и углеродными (30 % GF) дисперс-
ными волокнами. Установлено, что для принятых расчётных данных максимальные контактные дав-
ления увеличиваются пропорционально корню квадратному от увеличения внешней нагрузки на под-
шипник независимо от радиального зазора и материала втулки; увеличение контактных давлений про-
порционально увеличению радиального зазора в соединении; в подшипнике со втулкой из углеком-
позита с более высоким модулем Юнга ЕCF давления будут выше в среднем в /CF GFE E раз, чем со 
втулкой из стеклокомпозита с модулем ЕGF. В результате сравнения результатов численного решения 
исследуемой задачи разработанным методом контактной механики с результатами решения по исполь-
зуемой в инженерной практике простейшей методике расчёта контактных давлений в подшипниках 
скольжения по критерию среднего давления показано, что данная простейшая методика является не-
обоснованной, поскольку наблюдается существенное отличие (в 4,0—9,7 раза) усреднённых контакт-
ных давлений от максимальных давлений. Практическое значение разработанного метода состоит в 
том, что с его использованием возможно осуществить расчёт контактных и износоконтактных давлений 
при проектном расчёте МП подшипников скольжения в отличие от известных в литературе методов 
решения этой износоконтактной задачи.  

Ключевые слова: металлополимерные подшипники скольжения, упрочнённый полиамид, метод рас-
чёта, контактное давление (начальное и износное), область контакта, изнашивание. 
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Abstract  

A method for calculating hybrid (metal-polymer) plain bearings for contact strength (bearing capacity) is 
presented. The method takes into account a significant difference in the mechanical properties of the shaft 
and bushing materials, in particular, Young's moduli (by a factor of 40—100). Numerical studies of metal-
polymer bearings with a bushing made of two types of polyamide PA6 based composites filled with glass 
(30 % GF) or carbon (30 % GF) dispersed fibers have been carried out. It was found that for the accepted 
calculated data, the maximum contact pressures increase in proportion to the square root of the increase in 
the external load on the bearing, regardless of the radial clearance and bushing material; an increase in contact 
pressures is proportional to an increase in the radial clearance in the joint; in a carbon composite bushing with 
a higher Young's modulus ЕCF, the pressures will be /CF GFE E times higher on average than in a glass 
composite bushing with a modulus ЕCF. Comparing the results of the numerical solution by the developed 
method of contact mechanics and the results of the solution according to the simplest technique used in en-
gineering practice for calculating the contact pressures in plain bearings according to the criterion of average 
pressure, it is shown that this simplest technique is unreasonable, since there is a significant difference  
(4.0—9.7 times) between the average contact pressures and the maximum pressures. The practical signifi-
cance of the developed method lies in the fact that with its use it is possible to calculate the contact and wear 
contact pressures in the design calculation of the metal-polymer plain bearings in contrast to the methods 
known in the literature for solving this wear-contact problem. 

Keywords: metal-polymer plain bearings, reinforced polyamide, calculation method, contact pressure (initial 
and wear), contact area, wear.  
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